

Die Industrieentwicklung, das Ansteigen der landwirtschaftlichen Produktion, kurz die gesammte volkswirtschaftliche Erstarbung wird die Vermehrung der Einwohnerzahl nur noch beschleunigen; Kuropatkin hat also durchaus nicht falsch geurteilt, als er in der angezogenen Denkschrift darauf hinwies, daß Rußland keine Eile habe, da die Zeit ja alles täte. Es ist so, die Zeit plus Anschwellen der Bevölkerung arbeitet für Rußland. Für uns ist hierbei sehr bedenklich, daß die Entwicklung der westlichen Industriebezirke durch das Ansteigen der Bevölkerungszahl mit beschleunigt wird, wodurch andererseits die Kalamität des Nichtvorhandenseins offener Ozeantüren sich in verstärktem Maße fühlbar machen wird. Wir kommen, um bildlich zu sein, allmählich zur Überhitzung des Dampfkessels, der, wenn er kein Ventil bekommt, explodieren wird.

Nichts beweist die wirtschaftliche Erstarbung und hieraus sich ergebend die wirtschaftliche Weiterentwicklungsmöglichkeit und damit wieder die Vermehrung der russischen Volksmassen besser als das, was im letzten Jahrzehnt in Sibirien vorging.